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中国共产党新闻网>>党的历史文献集和当代文献集 

建国以来重要文献选编第十九册 

中共中央、国务院批转轻工业部党委《关于烟草工业托拉斯一年来试办的情况和今

后意见的报告》

（一九六四年十一月二十三日）

【字号 大 中 小】 【打印】 【关闭】 

各中央局，各省、市、区党委，中央各部、委，国家机关各部委党委、党组： 

    轻工业部根据中央决定，对全国烟草工业实行了集中统一的托拉斯的管理办法。一年多以来，已初见成效。全国卷烟

厂的厂数减少了百分之四十，职工人数减少了四分之一，而卷烟的综合生产能力提高了百分之十七，劳动生产率提高了百

分之三十五，卷烟的加工费用降低百分之二十一，卷烟的质量也有显著提高。烟草工业试办托拉斯的工作还只是开始，改

革工作也还进行得不够彻底；同时，工作中还有不少缺点，有待于进一步总结经验，加以改善。但是，这些初步成绩已经

足以说明，采用托拉斯的组织形式管理工业，更有利于贯彻执行党的总路线，发挥社会主义计划经济的优越性，多快好省

地发展生产。 

    试办托拉斯，是工业管理上的一项重大的革命措施，开始时会遇到一些抵抗。必须同这些抵抗进行斗争。各级党委，

各个部门，都应当积极支持试办托拉斯的工作。 

    工业交通各部目前正在试办的十二个托拉斯，都要一个一个地认真办好。在一九六五年内，有必要经过充分准备，再

试办一批。有些部，如石油部和煤炭部，就可以改为托拉斯。中央责成国家经济委员会组织国务院工交各部，认真总结今

年试办托拉斯的经验，并且对明年的试办工作提出规划。 

    现将轻工业部党委《关于烟草工业托拉斯一年来试办的情况和今后意见的报告》，转发给你们参考。这个报告对卷烟

税收以及烟叶、卷烟价格等问题提出的意见，中央认为是正确的。请财政部和全国物价委员会，协同轻工业部研究解决。 

    中共中央 

    国务院 

    一九六四年十一月二十三日 

    轻工业部党委关于烟草工业托拉斯一年来试办的情况和今后意见的报告 

（一九六四年十月十五日） 

一波同志并报中央： 

    烟草工业实行集中统一管理，实行托拉斯办法，已经一年多了。根据少奇同志指示，我们进行了初步总结。报告如

下，请中央指示。 

    我国卷烟工业的管理体制，建国以来经历了四个阶段的变化：（一）从解放初期到一九五二年，各地卷烟厂分别由大

区和省、市管理；（二）从一九五三年到一九五七年，重点烟厂由轻工业部管理，中小型烟厂由地方管理；（三）一九五

八年以后，部直属企业全部下放给地方，省属企业大部分下放给专、市、县管理；（四）一九六三年七月，根据中央的决

定，我部成立了中国烟草工业公司，协助地方进行了调整企业的工作，接着陆续接管了全国六十二个卷烟厂，一个复烤

厂，一个机械厂和一个印刷厂，试行了托拉斯的管理办法。从这四个阶段的实践经验来看，以全国统一集中管理的效果最

好。虽然烟草公司成立的时间不长，托拉斯还刚试办，但是已经开始显出它的优越性。具体表现在下列几个方面： 

    一、有效地贯彻了调整、巩固、充实、提高的方针，发挥现有企业的潜力，合理组织生产。 

    一九六○年以后，中央虽然一再号召调整企业，一九六二年国务院又曾下达关停企业的建议名单，但因企业由各地分

散管理，加以卷烟利润、税收较大，因此，中央关于调整企业、精减职工的方针，并没有真正贯彻下去。有些企业布局不

合理，设备条件差，技术落后，生产效率低，应该关、停、并、转而没有关、停、并、转。个别地区甚至还增加了烟厂。

由于产区烟叶不易调出，各厂任务苦乐不均，有些企业不择手段，争任务，争原料，发展了资本主义经营作风，手工卷烟

和走私漏税活动也有所发展，助长了投机倒把，损害了社会主义的计划经济。 

    公司成立以后，积极协助地方调整企业，将全国一百零四个卷烟厂，关、停、并、转了四十二个，精减了职工一万三

千八百多人。在调整中，我们并将关、停企业的设备、人员和技术力量，充实了保留企业，并且采取了一些技术措施，使
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全行业的综合生产能力由原来年产卷烟三百七十万箱，增加到四百二十八万箱，发挥了现有企业的潜力。企业调整以后，

生产比较集中，克服了过去先进企业生产吃不饱、落后企业吃不了的不合理状态。十五个规模较大、设备条件较好、产品

质量较高的工厂，担负了今年全国生产任务的百分之六十一，发挥了先进企业的作用。同时，我们还配合工商行政管理部

门，制订了取缔手工卷烟办法，在各地积极支持下，基本上取缔了手工卷烟、地下工厂，打击了投机倒把、走私漏税等资

本主义复辟活动，保证了国家税收，巩固了社会主义阵地。 

    二、有利于国家计划的统一和贯彻执行，使计划起到了指导和促进生产的作用。 

    过去，国家计划通过地方各级行政管理机关下达到企业，既不及时，又不统一。省、市、专、县为了增加地方产值和

财政收入，都可以随时向企业层层加码，追加计划。如天津烟厂一九六二年国家下达计划九万箱，地方增加到十三万六千

箱，一九六三年国家下达计划十五万箱，地方增加到二十万箱。企业原料不足，就采用各种不正当的手段，例如：到处向

上级部门要原料；搞计划外的来料加工；以“协作为名”用工业品与产烟叶地区换烟叶；压低合理的库存；任意采用代用

材料，制造白牌烟（没有商标牌号）等等，来完成计划外的任务。往往国家计划完不成，地方布置的来料加工计划却超额

完成。河南省一九六二年国家计划二十四万箱，分配的原料仅能完成二十万箱，地方的来料加工产量却有十四万箱，这些

“超计划增产”的卷烟则由地方自行分配，影响了国家对卷烟销售市场的统一安排。公司直接管理工厂后，首先将计划权

力集中统一起来，经过多次深入的调查研究，初步掌握了原料生产、收购、储存情况，了解了真实生产能力，经过综合平

衡，制订的计划比较积极可靠，并能在年前、季前及时下达到工厂，做到口径统一，上下一本帐，不准加码，不打折扣。

由于计划变动较少，原料有保证，使工厂初步建立起正常的生产秩序，生产均衡率和设备利用率，都出现了历史上最好的

情况，一般工厂都能超额完成计划。今年全国计划三百九十万箱，预计完成四百万箱。计划的正确性、及时性、严肃性加

强了，开始起到了指导生产和促进生产的作用。工厂在执行计划中遇到问题，公司也能及时解决。如贵阳烟厂，今年缺乏

二万箱烟的包装能力，公司从其他企业调去一部分设备，很快帮助解决了问题。 

    三、实行了原料的统一调配和合理使用，促进了烟叶生产，并进行了高级烟叶生产基地的试点。 

    前几年，由于农业受灾减产，优良品种退化，使烟叶质量逐年下降，高级烟比重剧减。加以在收购中烟叶混等混级，

各地区之间烟叶不易统一调配，合理利用，以致严重影响卷烟质量和烟叶原料的配套供应。例如，蚌埠卷烟厂一九六二年

存烟叶达七百二十万斤，但由于缺少河南、山东烟叶，作不出配方，几个牌号因而停产，只能另出质量低的新牌号。公司

成立以后，和供销社联合下达了烟叶统一调拨供应计划，工厂不再自行采购原料。经过一系列整顿，初步克服了长期存在

的烟叶调不动，品种不配套，企业争购原料，优材劣用，产品质量不稳定等混乱现象。原来几乎所有烟厂都生产甲级烟，

今年把高级烟叶集中在十一个工厂配套生产，使中华牌卷烟和一般甲级烟的产量都有成倍的增长。 

    为了促进烟叶的生产，我们由公司抽调了八十五名干部，协同农业部、供销社和有关地区，组织了四十九个烟叶工作

组，到四十九个重点产烟县进行烟叶收购工作，并对这些地区种植烟叶的历史情况作了调查研究，提出了烟叶生产分别地

区与品种进行规划的建议。同时，由公司派出行政干部和科研技术人员，长期蹲点，协同农业部在河南襄、郏两县进行了

二万五千亩高级烟原料基地的生产试点，推广优良品种。在当地党政领导支持和社员努力下，已取得优质高产的初步成

绩。据专家评定，从上等烟中挑出的特级原料，经两年醇化，可以代替部分进口高级烟叶，配套生产特制“中华”和“熊

猫”烟。这就为我国自力更生地解决高级烟原料提供了可能。 

    四、有利于“质量第一”方针的贯彻执行，多数厂的产品质量有比较显著的提高。 

    近几年来，由于烟叶质量下降，加以卷烟厂追求产量，不顾质量，偷工减料，粗制滥造，以致卷烟质量低劣，引起消

费者的不满。各级管理部门虽然年年也讲提高质量，但一般号召多，具体措施少，效果不大。 

    今年，我部要求公司坚决贯彻中央提出的“质量第一”的方针，明确提出全行业提高质量的具体目标，是克服卷烟质

量上存在的“八个缺陷”（苦辣味、青杂气、灰多、空头、松软、残支、油渍、黄斑），集中力量打歼灭战。领导干部下

厂蹲点，制定了比较科学的产品检验以及配方管理、质量鉴定评比等办法，统一组织厂际大检查、大评比、大协作。 

    过去，企业为片面追求利润而降低卷烟配方，现在根据烟叶供应的可能，逐步恢复原有配方水平，允许工厂原料成本

合理增加，以保证卷烟质量。当产量、成本、财务指标与质量发生矛盾时，坚决服从质量，由公司实事求是地调整指标，

纠正了过去那种单纯追求产量和财政收入而不顾质量的作法。 

    加强了商标管理，初步整顿了卷烟牌号，从九百多种减少到四百二十八种，停产了一些质量很差的牌子，特别是堵塞

了把质量搞垮了就乱出新牌子的漏洞，督促工厂提高质量。     

    在提高质量上，我们做了这一系列的工作，是比较有效的。卷烟厂负责同志反映：全行业统一目标，统一行动来抓质

量，这在建国以来还是第一次，而且抓住了实质问题。因此，今年多数工厂卷烟质量比去年有了显著提高。特别是丙丁级

烟严重的苦辣味、青杂气等现象显著减少，烟支的空、松、软、残的缺点有所克服；但是甲级卷烟因缺少上等陈烟，质量

下降的情况短时间内还不能扭转。 

    五、有效地加强了专业管理，管理工作愈做愈细，促进了工厂间比、学、赶、帮运动的深入开展。 

    公司成立后，逐步制订了计划、质量、财务等三十二种管理制度和办法，统一了技术经济指标和计算方法，使工厂之

间的管理好坏便于比较，差距摆得比较清楚。过去许多烟厂参加地方评比时，由于“独此一家”，比不出高低，往往由它

自己说了算，受到的表扬多，骄傲自满、故步自封的情形比较严重。现在通过全行业的检查评比，落后面都暴露出来了。

例如上海烟厂，过去一直认为是先进厂，质量最好。今年评比中出现了不少二、三类产品，在分公司的选拔评比中，很多

牌子没有选上，除中华牌、勇士牌在全国评比中保持先进水平外，像凤凰、红金等牌就被评为同级倒数三、四名。通过评

比，工厂干部的震动很大，“不比不知道，一比吓一跳”，骄傲自满，故步自封情绪开始扭转。许多工厂的领导干部坐不

住了。他们说：“过去可以唬、混，指标高低全凭嘴说；现在要凭真本事，得下硬功夫，要钻研业务技术，加强管理。”

同时，“上面领导统一以后，头少了，矛盾少了，抓生产的时间多了”，各厂普遍地建立了岗位责任制，大练基本功，加

强基础工作，干部参加生产劳动也比较经常了，厂内、厂际的比学赶帮运动开展得更加扎实。 



    六、有效地组织了工厂之间的大协作，发扬了共产主义的风格。 

    集中管理以后，兄弟工厂之间的关系也起了很大变化。过去彼此争购原料，互相封锁技术资料，先进经验也很少学习

交流。例如，广州市的两家卷烟厂，中一烟厂出了一个“越秀牌”，南洋烟厂很快就出了一个“珍珠牌”，两厂为了争原

料，各自动员本区搬运工人抢运烟叶，发生争吵。现在在公司的集中领导、统一计划下，各厂的原料供应和生产任务都能

服从公司的统一安排，消除了盲目竞争。现在中一烟厂和南洋烟厂已能主动地协作，相互支援，同时两厂都帮助本省梅县

和韶关的小厂解决技术问题，供给机器零配件，帮助代运原料等等。公司将所属工厂组织了十二个协作组，由分公司有领

导地组织各厂交流技术资料和先进经验，大厂帮助小厂，先进厂帮助落后厂，互派工人表演操作等等，在物资上也互通有

无，真诚支援，共产主义的风格大大发扬。 

    此外，公司在抓经济管理工作的同时，大抓了企业的思想政治工作。大学解放军，大学大庆。在布置生产工作时，同

时布置思想政治工作，检查生产工作时，同时检查思想政治工作，注意了政治工作与经济、技术工作相结合。公司召集的

重要会议都邀请企业的党委书记参加。过去企业党政干部“锣鼓敲不到一起”的现象有了改变，党政工作结合得比较紧密

了，步调统一了。企业的思想政治工作有所加强。    烟草工业集中管理以后，由于管理体制本身的优越性，同时，也由

于国民经济形势的全面好转，社会主义教育运动的深入开展，学习解放军，学习大庆，地方的支持和全体职工的努力，因

而，在经济上获得了比较显著的效果。今年卷烟产量预计完成四百万箱，比去年增长百分之二十九；全员劳动生产率预计

每人八十八箱，比集中管理以前增长百分之三十五左右，比一九六二年增长一点一倍，超过了历史上的最高水平；流动资

金的周转也加速了，每百元产值资金率比去年降低百分之十五点五，相当于节约流动资金一千三百七十万元；生产本降低

了，每箱卷烟的加工费用为十四元四角，比去年减少三元九角，降低百分之二十一；积累（包括税金和工业利润）预计为

十亿七千多万元，比去年增加二亿六千余万元。 

    一年来的实践证明：中央关于烟草工业集中管理的决定，关于试办托拉斯的指示，都是完全正确，符合烟草工业情况

的。采用托拉斯的组织形式，集中管理全国烟草工业，比分散由各地管理，更有利于贯彻社会主义建设的总路线，便于统

一组织生产，为多快好省地发展烟草工业创造条件。同时，在政治上，也是克服分散主义、官僚主义，防止产生修正主义

的一个有效措施。从烟草工业试办托拉斯的初步经验来看，实行托拉斯是我国十几年来工业管理体制发展的必然趋势，是

改革工业管理的一项重大的革命措施。 

    烟草工业自从实行集中管理以来，虽然初步解决了一些重大的问题，显示了一定的优越性，但是，由于我们对办托拉

斯还缺乏经验，因此工作中还有不少缺点，还有许多问题需要进一步解决。这些问题主要是：工厂的生产点过多，布局仍

不尽合理；公司内部的组织机构、职责分工和各种规章制度，大多是沿用过去行政管理的一些办法，不完全符合托拉斯实

行经济管理的要求；原料的收购、调拨工作，烟叶、卷烟的价格和卷烟的税收等管理体制与卷烟工业高度集中的要求还不

相适应；设备陈旧，工艺技术落后，生产能力不足，技术后方薄弱；烟叶的储存量过少，卷烟的质量还低于历史水平，生

产效率与国际先进水平比较差距很大，等等。此外，卷烟厂的职工队伍比较复杂，领导力量比较薄弱，贪污盗窃、投机倒

把的活动比较严重。为此，我们除了已经组织工作队，到上海等地烟厂深入蹲点，把社会主义教育运动搞深搞透以外，准

备在经济管理上采取下列各项主要措施： 

    一、进一步调整工厂合理布局，整顿卷烟牌号。 

    几年来，全国卷烟工厂数目已逐渐减少，布局也有了较大的改变，沿海城市的生产能力有所缩减，例如，上海的年产

能力已从一九五七年的近二百万箱减到四十五万箱，河南、山东、安徽、云南、贵州等烟叶产区，卷烟能力有了较大的发

展。但是，目前烟厂仍然过多过散，地区分布仍不够合理，有些工厂规模过小，技术条件落后，劳动生产率过低。准备根

据少奇同志提出的进一步减少厂数的指示，进行调整。目前，因为全国生产能力不足，再迁并一些厂就要同二、三线保留

厂的改建、扩建，作全盘考虑、统一规划，需要一定的投资和准备时间。初步考虑，今冬明春经过调查研究，结合调整一

线，支援三线，订出合理可行的调整方案；明年先裁并几个厂，其他厂的调整，拟分期分批地进行。对生产条件较好、地

区适中的烟厂，则进行填平补齐，适当地扩建。考虑到卷烟体积较大，运费较高，长途运输又容易损坏霉变，同时卷烟需

要几个不同地区的烟叶品种搭配，今后在销区适当建立一些烟厂也是合理的。因此，我们准备在四川、内蒙、西北等地

区，逐步发展一些新厂。经过调整、发展，争取在几年内，将全国卷烟生产能力扩大到六百万箱左右。 

    为了更有利于集中生产，便于管理和有利销售，根据原料流向和吸烟习惯，以及少数民族地区的特点，拟将全国划分

若干销区，将同一等级、同一风格的卷烟，统一配方、统一牌号，将现有四百二十八个牌号在一九六五年精减到一百五十

个左右，然后再进一步精减。     

    二、接好管好烟叶收购、复烤、调拨工作，改进烟叶供应办法，逐步增加烟叶的储备量，并协助农业部门搞好烟叶生

产。 

    最近国务院已决定将供销社经营的烟叶收购、复烤、调拨业务移交给烟草公司管理，年内要做好接管工作，在重点产

区建立烟叶的收购、调拨机构，逐步统一烟叶分级标准，根据卷烟的生产计划和配方要求，将烟叶按品种、地区、等级进

行分配调拨，从烟叶产区直接供应到厂，减少中转环节。 

    为了保证卷烟质量和以丰补歉，按正常生产的要求，今后高级烟叶需有二年的储存期，普通烟叶需有半年以上的储存

期（日本卷烟工业备有足够两年用的库存陈烟）。目前我国烟叶周转尚感紧张，基本上没有储存量。建议国家从明年开始

逐步增加储存量，由公司统一掌握。经过几年达到拥有正常的储存量，并由国家相应地增拨一些资金，增建一些仓库。否

则，烟叶缺乏合理储量，原材料不配套，势必影响产品质量，并且不利于以丰补歉，保证市场供应，稳定工厂的生产秩

序。 

    在烟叶生产方面，继续协同农业部门改良品种，逐步实现品种区域化。 

    三、改进公司内部的管理体制，改革各项管理制度。 

    目前总公司、分公司和工厂的组织机构、职责分工，还存在不少问题。工厂的管理机构庞大，非生产人员过多；总公

司、分公司的力量比较薄弱，存在着官僚主义和事务主义现象。今后准备研究改进公司内部的管理体制、组织机构和职责



 

分工，提高工作效率，在主要权力集中在总公司的条件下，适当发挥分公司的作用；减少工厂的供销业务，精简机构人

员，使它集中力量搞好生产。 

    根据烟草工业的具体情况，对于计划、财务、物资、劳动等管理制度，准备参照国家经委提出的托拉斯管理办法，进

行合理的改革。 

    四、加强科学研究工作，大力试验和采用新技术，逐步实行设备更新和技术改造。 

    复烤厂接管后，准备通过试验，把卷烟厂的抽梗工序移到复烤厂，以提高质量、降低成本，同时减少卷烟厂的工序，

减少使用城市劳动力。在复烤厂推广发酵连接复烤的经验，以节约投资，降低发酵成本，提高烟叶质量。在卷烟厂内逐步

提高机械化、自动化程度，如采用风力输送，进行通风除尘的试点等。加强机械设备研究工作，实行设备定型与标准化。

对于各厂过于陈旧落后的设备，打算有重点有步骤地结合设备更新进行技术改造。同时请国家考虑有计划地从国外进口一

些先进的技术装备，作为设备更新的样板。 

    五、推行亦工亦农的劳动制度和半工半读的教育制度。 

    今年已在贵州贵定复烤厂试行亦工亦农的劳动制度，取得经验后在全部复烤厂推行。在上海、青岛两卷烟厂试办半工

半读的学校，培养烟草工业的新生力量。 

    郑州、济南等卷烟厂党委书记、厂长等干部试行半工作半劳动的制度已有初步效果，拟即总结经验，逐步推广。 

    六、建议对卷烟税收和烟叶、卷烟的价格实行集中管理。 

    目前卷烟生产虽已统一，但税收仍归地方财政收入，地方为了增加收入，对当地烟厂的产量只能增加，不能减少，与

烟草公司统一安排计划有矛盾。为了使税收与工业集中管理相适应，建议将卷烟产品税统一由烟草公司与财政部结算，不

再列入地方收入。烟叶价格和卷烟出厂价的审批权限，目前分别由全国物价委员会和地方管理，全国很不统一，不能贯彻

优质优价、同质同价的原则。卷烟出厂价采用市场零售价倒扣的办法也不尽合理。由于价格不合理，不少名牌卷烟亏本。

建议今后烟叶价格和卷烟出厂价，由烟草公司会同商业部门以及地方物价委员会提出，统一由全国物价委员会审定。 

    试办托拉斯，是我国工业管理工作的一项重大改革，烟草公司在走向托拉斯的道路上，还仅仅是跨出了第一步，今后

的任务还很繁重。同时，成立托拉斯以后，还会产生一些新的矛盾；全国烟草工业“只此一家”，在领导上也容易产生骄

傲自满的情绪以及主观主义、官僚主义的缺点。因此，必须高举毛泽东思想的伟大红旗，认真学习和贯彻中央的方针政

策，以无产阶级的革命精神，放手发动群众，把社会主义教育运动坚决进行到底。谦虚谨慎，戒骄戒躁，反对工作中的教

条主义、官僚主义、分散主义。按照客观经济规律，用经济办法管好企业。进一步学习解放军，学习石油部，坚持“四个

第一”，发扬“三八作风”，做好思想政治工作，实现公司、工厂的革命化。这是贯彻党的总路线，办好托拉斯的根本保

证。以上意见是否有当，请指示。 

    轻工业部党委 

    一九六四年十月十五日 

    根据中共中央文件刊印
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